

CONSEJO ASESOR de la CARRERA de ARQUITECTURA ACTA N°1/22

A los 19 días del mes de mayo de 2022, siendo las 16.00 hs., se da inicio a la sesión Ordinaria N° 1/22 del CONSEJO ASESOR de la CARRERA de ARQUITECTURA, presidida por el Coordinador-Vicedecano de la Carrera, Arq. Daniel Eduardo ETCHEVERRY. Se encuentran presentes: la Arqta. Vanesa Raquel ANDINO, Consejera Titular por el Claustro Docente y el Arq. Mariano Pablo CABEZÓN, Consejero Titular por el Claustro Docente.

Contándose con el quórum necesario, se inicia la Sesión.

1. Lectura del Acta N° 03/21 de la sesión del Consejo Asesor de Carrera del 9 de diciembre de 2021.

Se dio lectura al acta de la sesión anterior. Los Consejeros manifestaron por unanimidad su acuerdo con el texto de la misma.

- 2. Asuntos dictaminados por las Comisiones de Trabajo: No
- 3. Asuntos que tratar
- a. Puesta en consideración de la asistencia al XXV Congreso Arquisur y XL Encuentro Arquisur.

El Coordinador Vicedecano puso a consideración la propuesta de participación de la carrera al XXV Congreso Arquisur y XL Encuentro Arquisur a celebrarse los días 5, 6 y 7 de octubre en la Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS) - Faculdade de Arquitetura de Porto Alegre, Brasil. Este año el eje será Diálogos epistemológicos en Latinoamérica. La educación en Arquitectura y Urbanismo. La Asociación de Escuelas y Facultades de Arquitectura Públicas de América del Sur (ARQUISUR) fue fundada en 1992 con el objetivo de construir un espacio académico ampliado de alcance regional, basando sus acciones en la cooperación científica, tecnológica, educativa y cultural de sus miembros. Está conformada por instituciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. El objetivo general de la edición 2022 es realizar una reflexión crítica sobre las

Age Jie

epistemologías que subyacen en la formación de arquitectos y urbanistas en América Latina.

Las/os Consejeras/os presentes avalaron por unanimidad la propuesta.

b. Puesta en consideración de la propuesta de integración a los Grupos permanentes de Integración Curricular y de Investigación de la Arquisur

El Coordinador-Vicedecano puso a consideración la propuesta para integrar el Grupo Permanente de Integración Curricular y el de Investigación y Posgrado de Arquisur, postulando a Homero PELLICER, Profesor Titular Asociado y Coordinador del área de Morfología de la Carrera, con vastos antecedentes de gestión académica en otra unidad académica, para el primero; y a Moira SANJURJO CARACOCHE, Directora Académica del Centro de Estudios de Arquitectura y Urbanismo, para el segundo.

Las/os Consejeras/os presentes avalaron por unanimidad propuesta.

Puesta en consideración de la propuesta de asignatura electiva "Hábitat: Abordaje Urbano-Habitacional"

El Coordinador Vicedecano puso a consideración elevar Secretaría Académica el Programa de una nueva asignatura electiva: "Hábitat: Abordaje Urbano-Habitacional". La misma tiene la finalidad de brindar herramientas de formación teórico práctica de abordaje a las problemáticas de acceso a un hábitat justo. Los objetivos generales planteados son: capacitar y formar en observación de conflictos del hábitat; ejercitar en la formulación de análisis, diagnóstico, propuesta de intervención con diseño participativo urbano habitacional del hábitat y colaborar en la incorporación de conceptos materialización de proyectos habitacionales y de infraestructura barrial para el mejoramiento del hábitat.

Las/os Consejeras/os presentes avalaron por unanimidad la propuesta.

A K



d. Puesta en consideración de la propuesta de conformación de la Comisión de Seguimiento de Plan de Estudios de la Carrera de Arquitectura.

El Coordinador-Vicedecano propuso la ampliación y conformación de la nueva Comisión de Seguimiento de Plan de Estudios de la Carrera de Arquitectura, que actuaría como apoyo técnico al Consejo Asesor de Carrera. La misma estará integrada por miembros de la originaria Comisión de Seguimiento de Plan de Estudios de la Carrera de Arquitectura, el Coordinador Vicedecano, representantes estudiantiles y graduadas/os. En el momento que se abra la convocatoria de acreditación para la carrera Arquitectura, el proceso de autoevaluación exigido por CONEAU se fortalecerá con el aporte de la experiencia de sus miembros.

4. Comunicaciones y peticiones: No

5. Informes

a. Participación en el encuentro Pre-Arquisur 2022 y de la CODFAUN.

El Coordinador-Vicedecano informó sobre su participación en la reunión del Consejo de Decanos de las Facultades de Arquitectura de Universidades Nacionales (CODFAUN), realizada el 20 de abril en la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la Universidad Nacional de San Juan; como así también de su participación en los encuentros de PRE-ARQUISUR los días 21 y 22 de abril.

La sesión de CODFAUN se realizó en el contexto del debate abierto sobre la actualización de los estándares de la Carrera de Arquitectura y Urbanismo requeridos por parte de CONEAU. Se abordó el tema resaltando que los nuevos estándares deben estar referidos exclusivamente a las actividades reservadas que ya fueron aprobadas oportunamente; los alcances son los que determina el Título, en donde las actividades reservadas son parte de los mismos; la acreditación se refiere específicamente a las actividades de riesgo; CODFAUN debería llevar adelante acciones para formar a los pares evaluadores en los nuevos



criterios de evaluación. Se planteó el siguiente cronograma tentativo: para fines del mes de mayo, contar con los borradores de cada uno de los anexos para ser debatidos en una reunión de CODFAUN convocada para dichos temas; para fines del primer cuatrimestre, cerrar la redacción de cada uno de los Anexos; septiembre, elevar los documentos al CIN evaluación, a fin de que el Consejo los pueda presentar y de ese modo prorrogar el llamado de acreditación para el próximo año. Respecto al Encuentro Pre-Arquisur, el Coordinador Vicedecano comunicó que desde la Presidencia de ARQUISUR se presentaron las siguientes propuestas para su análisis: creación de un programa de movilidad docente que contemple la ayuda económica para el costo de viáticos durante el período de intercambio; destinar un monto de dinero para convocar conferencias en cada celebración de Congresos; se trató el tema de modificación del Estatuto de la Asociación, atendiendo a la necesidad de actualizar algunos artículos que, tras treinta años, resulta necesario abordar. Entre los aspectos que se definieron para que la Secretaría continúe trabajando con miras a su aprobación en el próximo Encuentro, se encuentra la incorporación de la figura de los Grupos Permanentes, hoy ausentes en el actual Estatuto. La segunda jornada se inició con la presentación del Proyecto para el XL Encuentro y XXV Congreso Arquisur por parte de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Federal de Río Grande do Sul (Brasil), el cual fue aprobado por unanimidad. Finalmente, se trató y aprobó la propuesta de renovar el Convenio existente entre ARQUISUR y la Asociación de Universidades Grupo Montevideo (AUGM).

Proyectos de investigación PI y PICyDT presentados.

El Coordinador-Vicedecano informó que se presentaron tres Proyectos de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico (PICyDT):

- Plataforma Interactiva de Hábitat y Arquitectura UNM. Director: Arq. Mariano Pablo BASCANS

A MC



- Evaluación de los aprendizajes. Las áreas de Práctica Proyectual y Morfología de la Carrera de Arquitectura de la UNM como caso de estudio. Director: Arq. Julián Contreras Iriarte.
- La construcción de vivienda popular en el Partido de Moreno. Formas de organización y transformaciones habitacionales durante la segunda mitad del siglo XX. Director: Arq. Leandro DAICH VARELA.

Por otro lado, se comunicó que fue aprobado por el Comité de Evaluación Interna de DCAyT el Proyecto de Investigación (PI) "Patrimonio Material e inmaterial de Claudio Caveri", dirigido por la Arqta. María Laura Norte.

c. Participación en el TIPAU, organizado por la Universidad Nacional de Comechingones.

El Coordinador-Vicedecano informó que la carrera participó bajo virtual del primer Taller Interdisciplinario modalidad Proyectual de Arquitectura y Urbanismo - Expansión y Paisaje (TIPAU 2022), organizado por la Universidad Nacional de los Comechingones (UNLC) con el apoyo de la Universidad Nacional de San Martín, del 9 al 14 de mayo de este año. La participación de la carrera se organizó con docentes del área de Urbanismo, coordinados por el Coordinador Vicedecano. El TIPAU abordó la problemática del desarrollo futuro de la subregión con cabecera en Villa Merlo, comenzando con un trabajo de relevamiento y diagnóstico para pasar luego a las instancias propositivas de intervención. Durante el desarrollo del taller se realizaron intercambios virtuales con el resto de participantes, cerrando la actividad con la presentación de las propuestas el sábado 14 de mayo por la mañana. La exposición de nuestros estudiantes fue ponderada y destacada por el jurado en cuanto al certero abordaje territorial y enfoque del diagnóstico realizado.

d. Participación en la realización de un Conversatorio con la Universidad Federal Fluminense y su Carrera de Arquitectura, en el marco del proyecto presentado a la SPU de la iniciativa PIESCI.

DER HE

A

El Coordinador Vicedecano informó que, en el marco del Proyecto presentado al Programa de Internacionalización de la Educación Superior y Cooperación Internacional (PIESCI) de la Secretaría de Políticas Universitarias (SPU), la carrera participará de un Conversatorio con la Universidad Federal Fluminense y su Carrera de Arquitectura, el próximo 22 de junio. La actividad consistirá en la presentación de una ponencia en portugués por parte de estudiantes de la carrera, al tiempo que alumnas/os de Arquitectura de la Universidad Federal Fluminense harán otro tanto en español.

e. Participación de la Carrera en la realización de la propuesta de formación en idioma inglés, en el marco del proyecto presentado a la SPU de la iniciativa PIESCI.

El Coordinador-Vicedecano informó sobre la propuesta de formación en idioma inglés, llevada adelante en el marco del Proyecto presentado al Programa PIESCI de la SPU. Para ello, se desarrollaron charlas informativas y de sensibilización en las que se convocó a las/os estudiantes para realizar una prueba de nivel, en función de las cuáles se establecerán los cursos a dictar. La Carrera de Arquitectura participa del proyecto PIESCI junto con las Carreras de Gestión Ambiental, Biotecnología y Administración.

6. Otros:

a. IV Jornadas "Estructuras En Arquitectura" - 2022

El Coordinador Vicedecano puso a consideración la propuesta de difundir y promover entre docentes y estudiantes de la carrera la participación en las IV JORNADAS "ESTRUCTURAS EN ARQUITECTURA", a desarrollarse los días 20 y 21 de octubre de 2022 en la Sede de Ciudad Universitaria, de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño de la Universidad Nacional de Córdoba. Podrán presentar ponencias: docentes, investigadores y extensionistas del Área de Tecnología y disciplinas vinculadas de las Facultades de Arquitectura, de Universidades Públicas; estudiantes que participen en carácter de becarios, o pasantes





en Proyectos de Investigación; estudiantes que estén realizando Trabajos Finales de carrera o Tesis de Graduación vinculados con la temática del Congreso y estudiantes de niveles avanzados de la carrera de Arquitectura, como asistentes o como participantes en equipos de concurso de diseño estructural. El evento se propone fomentar y fortalecer el espacio académico propuesto y desarrollado en las Jornadas de Enseñanza de Estructura en Arquitectura organizadas anteriormente; profundizar la temática del diseño estructural en el universo estudiantil y su interacción con las otras disciplinas; compartir experiencias de enseñanza de estructuras en arquitectura, en tiempos de experiencias pedagógicas pandemia; exponer avances en desarrolladas durante la virtualidad y el retorno a la presencialidad y exponer proyectos de investigación y trabajos de extensión referidos a las estructuras en arquitectura desde un enfoque pedagógico o de actualización.

Habiéndose desarrollado todos los puntos del Acta, y siendo las 17:30 del día 19 de mayo de 2022, se da por finalizada la Sesión Ordinaria N° 1/2022 del Consejo Asesor de la Carrera de Arquitectura de la Universidad Nacional de Moreno.

Ang Daniel Etelrevery Mariano Colored

7